

Die Frage, ob Germanen oder Slawen Urbewohner unserer Lausitz waren, wird sich nur dann zu einer Beantwortung eignen, wenn wir in dem engen Gebiete, welches später diesen Namen geführt hat, nicht stehen bleiben, da es sich auch von selbst verstehen muß, daß wir unsere Provinzen nicht eher als etwas Gesondertes betrachten und behandeln können, bevor sie durch eigenthümliche Land- und Volksnamen in bestimmter Begrenzung von einem größeren Zusammenhange abgelöst worden sind. Wie wir in spätern geschichtlichen Zeiten sie oft genug nur in der Mitleidenheit mit größeren Staatsverbänden erblicken; so können wir in urgeschichtlichen oder vorgeschichtlichen Zeiten, wo sich in keiner Hinsicht ein separates Bestehen derselben nachweisen läßt und sie wahrscheinlich oft nur transitorische und fluctuirende Bevölkerung hatten, selbige aus dieser Mitleidenheit und Zusammengehörigkeit noch weniger herausflechten.

Nächst dieser möge eine zweite Vorbemerkung uns den Weg zur Hauptsache bahnen helfen. Welchen Begriff wollen wir mit dem Namen Urbewölkerung oder Ureinwohner verbinden? Soll dieser eine Bevölkerung anzeigen von gleichem Alter mit unserer Erde überhaupt, dann würde er der Forschung und unsere Frage der Beantwortung unzugänglich sein, nicht sowohl darum, weil wir fürchten